

lation totale de 64 millions d'âmes. Ils forment donc le huitième de la population des Etats-Unis et, dans la Nouvelle-Angleterre, cette seconde patrie des Puritains, ils forment le quart de la population. Dans le Massachusetts, leur nombre est égal aux deux cinquièmes de la population totale.

Sur ce nombre, les Canadiens émigrés comptent pour une forte proportion.

NOUVELLES RELIGIEUSES

Rome. — Le projet du départ éventuel du pape, surtout en cas de guerre, ne forme pas seulement l'objet des préoccupations du monde catholique ; il paraît aussi que la diplomatie des puissances alliées de l'Italie s'en est alarmée comme d'une complication des plus graves qui s'ajouterait à toutes celles de la situation internationale. Le prince de Bismark notamment y a vu une nouvelle cause de faiblesse à l'intérieur et au dehors, pour cette Italie officielle dont il a besoin, et, avec la tenacité qui le distingue, il a fait insister à plusieurs reprises et par toutes sortes de moyens directs et indirects auprès du Saint-Siège, afin d'amener le Pape à se désister de son projet de départ. Il lui aurait même fait parvenir à ce sujet l'assurance que le gouvernement italien, sur lequel il se flatte d'exercer une influence décisive, devrait bon gré mal gré et même en cas de guerre, faire respecter le Vatican et la personne du Pape, et, en outre, qu'à l'issue de la guerre, lorsqu'il s'agirait de donner une assiette stable aux affaires de l'Europe, on prendrait en considération la question de l'indépendance du Pape pour donner à cette indépendance de plus sérieuses garanties.

Mais quelque séduisantes que soient ces promesses, on ne s'y laisse pas prendre au Vatican, car on sait bien que le gouvernement italien est à la merci des sectaires et qu'alors même qu'il voudrait il lui serait bien difficile au jour des complications générales de veiller à la défense du Saint-Siège et de la personne du Pape. Dès lors, le Souverain Pontife et ses conseillers, loin de renoncer au projet de quitter Rome à un moment donné, se confirment de plus en plus dans ce projet, par le fait même que les ennemis du Saint-Siège et les protecteurs de ces ennemis s'en alarment et voudraient bien qu'on y renonçât.

Angleterre. — L'organiste Best vient de donner à la factorie Hill, à Londres, un récital d'inauguration sur le plus grand orgue qui ait jamais été construit.